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La función de las reglas —lo mismo las del
Derecho que la de los juegos— consiste, a
grandes trazos, en permitir a las personas
adoptar decisiones, cuyas
consecuencias son conoci-
das de antemano. De esa
manera, las reglas disminu-
yen la sombra del futuro: el
Derecho logra así disminuir
la contingencia.

Si, en cambio, un mismo
enunciado normativo da lu-
gar a decisiones contradic-
torias o distintas, entonces o hay varias reglas,
o ninguna, y la contingencia se incrementa y
con ella los costes de transacción.

En el Derecho vigente en Chile las reglas a
veces no disminuyen la contingencia, sino
que —curiosamente— la incrementan.

Un ejemplo de esa situación lo proporciona
la prescripción de las obligaciones. Las obli-
gaciones se extinguen por la inactividad del
acreedor durante un cierto lapso. ¿En qué mo-
mento esa inactividad cesa y la prescripción
se interrumpe? 

No es exagerado decir que en el Derecho
vigente no hay una única regla que responda
esa sencilla pregunta. Un breve examen lo
muestra.

En ciertas ocasiones, la Corte Suprema co-
noce y resuelve controversias en pleno. Se tra-
ta —típicamente— de casos en que, existien-
do interpretaciones diversas sobre una cues-
tión jurídica, la mayoría de los miembros de la
Corte se reúnen y dirimen el asunto sometido

a su conocimiento. Así ocurrió con esta mate-
ria —esto es, la interrupción de la prescrip-
ción— en mayo del año pasado (Rol N°
75.995-2021). Si bien esta sentencia no vincu-
la a las decisiones futuras —como lo sería en
un sistema de precedentes—, al pronuncia-
miento del pleno subyace la pretensión de es-
tabilizar el razonamiento de la Corte.

Nada de esto, con todo, aparentemente
ocurrió. Y es que hace unas semanas, ante un
nuevo caso sobre prescripción, una sala de la
Corte Suprema falló en sentido contrario a lo
resuelto por el pleno (Rol N°175.332-2023).
Agravando la incertidumbre, la Corte, dos
días después, tuvo ante sí otro caso sobre esta
materia. ¿Qué ocurrió? Falló en dirección
opuesta a lo resuelto tan solo días antes, aline-
ándose —en esta ocasión— a lo resuelto por
el pleno (Rol N° 251.917-2023). 

¿Es correcto o adecuado desde el punto de
vista del Derecho moderno un escenario co-
mo el descrito?

Desde el punto de vista del valor de las re-
glas, se advierten ciertos riesgos. Y es que bien
miradas, las sociedades son sistemas de coo-
peración en base a reglas. Ellas delimitan los
contornos de la interacción social (v. gr. espe-
cificando los límites entre lo lícito y lo ilícito) y
establecen los cimientos de la cooperación. En
ese mismo sentido, como enseñó en su mo-
mento Kant, las reglas hacen posible la liber-
tad del individuo, permitiendo que cada cual
conserve un cierto espacio o esfera a su exclu-
siva disposición y, al mismo tiempo, pueda
interactuar con otros.

Ahora bien, para cumplir esas funciones
elementales, como lo ha subrayado Lon Fu-
ller, las reglas deben preceder al comporta-
miento que regulan, deben existir ex ante al

mismo y no establecerse de manera sorpresi-
va. Por lo mismo, y de manera célebre, el mis-
mo Fuller subrayó que “hablar de gobernar o
dirigir la conducta hoy mediante normas que
se promulgarán mañana es hablar de una pro-
sa en blanco”.

Así pues, las reglas representan un intento
por domeñar la contingencia del futuro, per-
mitiendo, a su vez, la reducción de los costes
de transacción. Precisamente cuando esto no
ocurre —sea porque se desdibujan las reglas
o, sencillamente, no existen—, las personas
difícilmente pueden anticiparse al qué atener-
se. Ello redunda en que los agentes adopten
resguardos excesivos a la hora de interactuar,
como lo serían interpretaciones excesivamen-
te precavidas o conservadoras sobre las re-
glas, e incluso se termine estrechando o dilu-
yendo la posibilidad de cooperar.

Todo texto legal —como en este caso serían
los artículos del Código Civil— representa
tan solo el punto de partida de una regla, cuyo
sentido se fija una vez que se conoce cómo in-
terpretarla adecuadamente. Precisamente
por eso, usualmente, se afirma que las reglas
no son meros enunciados lingüísticos, sino
que requieren de una práctica que las inter-
prete. Pero si, como ocurre en los casos men-
cionados anteriormente, hay criterios abierta-
mente contradictorios en un período tan aco-
tado —estamos hablando de menos de una
semana—, entonces nos enfrentamos, de cier-
to modo, al peligro de contar con una plurali-
dad de reglas, algunas de ellas, como vimos,
incluso sorpresivas.

Y la falta de reglas, o la existencia de varias
sobre el mismo asunto, o su ausencia, posee
altos costes desde el punto de vista del bienes-
tar social.

Sobre el valor de las reglas
“...si hay criterios abiertamente contradictorios en un período tan acotado 

—estamos hablando de menos de una semana—, entonces nos enfrentamos, de cierto 

modo, al peligro de contar con una pluralidad de reglas, algunas de ellas incluso sorpresivas...”.

CARLOS BERNER

Profesor de Derecho Civil
Universidad Diego Portales

Patentes mineras

Señor Director:
Hoy los pequeños mineros que sobreviven a

duras penas, se encontraron con que el Estado
les subió cuatro veces el valor de sus patentes
mineras. Seguramente la mayoría tendrá que
cerrar sus actividades.

JOSÉ MADRID BARROS

Abogado

¿Qué opinan 
los académicos?

Señor Director:
Hace unos 15 años, ante las críticas al

funcionamiento del Estado, un profesor escribió
una carta donde decía que había una notable
excepción: Fondecyt. Todos estuvimos de
acuerdo. Allí, los académicos recibían una
atención rápida y amable, donde lo que impor-
taba era que la gente trabajara bien. Los
chilenos podían estar tranquilos sobre el uso de
sus impuestos cuando se destinaban a la
investigación. 

Hoy, Fondecyt constituye la principal ayuda
externa y, al mismo tiempo, representa un serio
obstáculo para nuestras tareas académicas.
Nos permite comprar libros y formar ayudan-
tes, pero debemos destinar mucho tiempo
(¡semanas!) a responder infinitos requerimien-
tos que solo se justificarían si los investigadores
fuéramos unos delincuentes que quieren robar-
se los fondos públicos. Ante esta situación,
algunos destacados profesores han renunciado
a participar de estos fondos: prefieren la
libertad.

Los funcionarios de Fondecyt están agobia-
dos de trabajo y tienen la mejor voluntad.
Tanto la Contraloría como ellos piensan que su
celo es la mejor forma de cuidar los fondos
fiscales. Al ver ese empeño, muchos académi-
cos recordamos la frase de San Agustín:
“Corres bien, pero fuera del camino”. 

¿Qué hacer? Sugiero que las autoridades de
ANID realicen una breve encuesta que les
permita conocer de modo acabado las razones
de la frustración de tantos profesores universi-
tarios. Es posible que el proceso de moderniza-
ción que experimentó Fondecyt años atrás
haya tenido efectos no deseados. También
quedará claro qué cosas conviene mantener tal
como están, porque no podemos pensar que
todo esté mal. 

JOAQUÍN GARCÍA-HUIDOBRO

Rendición de fondos
Señor Director:
Sin ánimo de polemizar, en carta de ayer la

directora de ANID, doña Alejandra Pizarro,
señala que “el proceso de rendición de su fondo
ha finalizado”, pero en la página web de ANID,
al intentar finalizar el proceso sigue aparecien-
do un cuadro de diálogo con lo siguiente:
“Mediante el presente informamos a usted que
antes de ‘Finalizar Declaración’, la pertinencia
de los gastos declarados de su proyecto, deben
estar autorizados por la Subdirección de
Proyectos de Investigación SPI”. 

Además aún no he enviado la documenta-
ción en formato digital esperando que el
sistema me permita cerrar el proceso. Asimis-
mo, he recibido un correo de ANID que señala
que mi declaración de gastos “ha sido autoriza-
da por la Subdirección de Proyectos de Investi-
gación”. En mi entendimiento la “rendición de
fondos” no es lo mismo que “declaración de
gastos”, ya que creo que lo que indica la carta

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

de la señora Pizarro implica haber enviado los
documentos que respaldan los gastos, algo que,
insisto, aún no he hecho. 

Ahora bien, si bien agradezco que desde
ANID se hayan dado el tiempo de llamarme
por teléfono para ver el tema una vez publicada
la carta en este medio, lo relevante no es mi
caso particular, sino el de la comunidad de
investigadores que tiene otras tantas inquietu-
des con sus rendiciones. En otras palabras, esto
no se trata de la satisfacción del cliente, sino de
considerar el asunto de manera sistemática
escuchando la voz de la comunidad de investi-
gadores y haciéndoles partícipes de las decisio-
nes y modificaciones.

Solo para cerrar, no existe atención telefóni-
ca para resolver estas dudas, salvo, creo,
cuando uno exhibe estas cuestiones pública-
mente y tiene la suerte de que lo llamen.

PABLO AGUAYO WESTWOOD

Universidad de Chile

Relación China-Chile
Señor Director: 
Lamento profundamente el tono arrogante y

los comentarios prejuiciosos hacia la relación de
cooperación mutuamente beneficiosa sino-
chilena vertidos en la columna del señor Claro,
director ejecutivo de la Fundación para el
Progreso, publicada en su diario el día 28. 

Autoproclamado “defensor del liberalismo”,
el señor Claro clasifica las inversiones extranje-
ras mediante criterios ideológicos, contradicien-
do sus propios principios proclamados de libre
comercio y competencia de mercado. Esta
postura también desconoce el derecho sobera-
no y las aspiraciones legítimas de los países en
desarrollo para elegir libremente sus socios
internacionales. 

Como principal socio comercial de Chile, la
importancia de profundizar las relaciones con
China constituye un consenso de la sociedad
chilena. Por lo que todos los sectores políticos y
sociales chilenos cuentan con “amigos chinos”. 

Las inversiones chinas en Chile se hacen
mediante decisiones comerciales autónomas
entre empresas, aprobadas tras rigurosas
revisiones por los organismos reguladores
chilenos, cumpliendo plenamente con la legali-
dad. Las empresas chinas en Chile respetan
escrupulosamente las leyes locales, garantizan
los derechos laborales y asumen activamente
responsabilidades sociales en áreas como la
filantropía y protección ambiental. Un ejemplo

destacado es Chilquinta, una empresa controla-
da por China State Grid, galardonada como uno
de “Los Mejores Lugares para Trabajar en
América Latina”. Y los Institutos Confucio y los
malls chinos representan precisamente el
resultado de la globalización y la integración
cultural Este-Oeste.

Cabe señalar que la cooperación sino-chilena
en comercio, los intercambios y el aprendizaje
mutuo, culturales y personales, se basan en el
respeto mutuo, la igualdad y el beneficio
recíproco, generando ganancias concretas para
ambos pueblos. Estoy convencido de que el
pueblo chileno, con su aguda perspicacia, sabrá
discernir la verdad sin dejarse confundir por las
desacertadas opiniones.

NIU QINGBAO

Embajador de China en Chile

Manos a la obra
Señor Director:
Resultan esperanzadoras las primeras

declaraciones del nuevo ministro de Seguridad,
Luis Cordero, tras su nombramiento, en el
sentido de que tenemos suficientes leyes
aprobadas y lo que se requiere es gestión.
Ahora corresponde ponerse manos a la obra
con el sentido de urgencia que el país y la crisis
de seguridad requieren.

JORGE BOFILL

Abogado

Real alcance 
del informe FAO

Señor Director:
Como se mencionó en la nota de ayer sobre

la evaluación de la FAO en 2016 respecto de la
Ley de Pesca, efectivamente formé parte del
equipo técnico que revisó la Ley General de
Pesca y Acuicultura, a solicitud del Gobierno de
Chile. La revisión se basó en los acuerdos y
buenas prácticas internacionales en sustentabi-
lidad y gobernanza pesquera. 

En general, el informe destacó avances en la
ordenación pesquera moderna, como el uso
sustentable, equidad intergeneracional, enfoque
ecosistémico y toma de decisiones basada en
ciencia, aspectos indudablemente favorables
para nuestro país. 

Sin embargo, la nota de ayer malinterpretó
el alcance del informe de la FAO. Este no se

pronunció sobre el proceso de adopción de
modificaciones introducidas por la Ley N°
20.657 de 2013 ni la propuesta de nulidad de
Ley de Pesca, ya que son cuestiones de política
interna. El mandato de la FAO estuvo exclusi-
vamente circunscrito a recomendar mejoras
para fortalecer el ordenamiento pesquero
nacional. La nota también distorsionó las
recomendaciones de la FAO sobre derechos de
pesca, omitiendo que el informe especifica que
no existe un único sistema de acceso aplicable
a todas las pesquerías, y que los derechos
deben ajustarse a las condiciones locales. 

La FAO recomendó un sistema de asigna-
ción de derechos que considere criterios reco-
nocidos internacionalmente, como conserva-
ción, rendimiento económico, viabilidad admi-
nistrativa y aceptabilidad política. Asimismo,
que la asignación de derechos debe tener en
cuenta valores sociales, como la equidad, para
asegurar la aceptación social y la sostenibilidad
del sistema. Todos estos criterios mencionados
cobran especial sentido y relevancia en la
discusión del proyecto de Ley de Fracciona-
miento que hoy se tramita en el Senado. En
este contexto, el debate que se está llevando a
cabo es un paso positivo hacia un ordenamien-
to pesquero más transparente y legítimo. 

DRA. ROCÍO PARRA CORTÉS

Jefa División Jurídica 
Subsecretaría de Pesca y Acuicultura

Concentrarse 
en las soluciones

Señor Director:
Lo señalado ayer por el director de Educa-

ción Pública confirma lo que hemos dicho desde
el principio: el déficit estructural que enfrenta el
SLEP Magallanes es consecuencia de los bajos
ingresos generados por la disminución de
matrículas y asistencia, y no por deudas de
arrastre, ya que la ley de desmunicipalización
prohíbe traspasar esas deudas al nuevo soste-
nedor.

Es llamativo que el director de la Dirección
de Educación Pública mencione los $25.000
millones de déficit y ponga el foco en los
efectos de negociaciones colectivas realizadas
conforme a la ley laboral. Estas negociaciones,
efectuadas en 2017 y 2021, fueron respaldadas
por todo el espectro político. Sin embargo, este
acuerdo, basado en una norma modificada tres
veces en un año, establece lo señalado en

resoluciones de la Dipres de 2025. En rigor,
esto no modifica el déficit estructural de
$25.000 millones anuales, que hasta 2023 era
asumido por las municipalidades y corporacio-
nes municipales de la región.

Es legítimo cuestionar si la reforma de
desmunicipalización cumple con los objetivos
del legislador en Magallanes y si las evaluacio-
nes técnicas y normativas posteriores han sido
correctas. Nos llama la atención que, respecto
de los acuerdos laborales aplaudidos por
parlamentarios y autoridades, los criterios
hayan cambiado tres veces en un año. Esto
resulta preocupante, pues una política pública
eficaz requiere planificación y certezas jurídi-
cas. No se crearon espacios para un debate
técnico responsable que evitara las distorsiones
actuales. Además, aunque la norma es general,
se aplica solo a dos municipalidades: Punta
Arenas y Natales.

Las municipalidades no crean las leyes, solo
las aplican. Por ello, es crucial que el debate
sobre la educación pública sea transparente y
no desvíe la atención del verdadero problema:
un sistema que no garantiza estabilidad ni los
recursos suficientes para nuestras comunidades
escolares. Hacemos un llamado a las autorida-
des responsables a concentrarse en encontrar
una solución rápida a este conflicto, para que
los 12.000 alumnos del SLEP en la Región de
Magallanes y la Antártica Chilena puedan
comenzar el año escolar lo antes posible.

CLAUDIO RADONICH J.

Alcalde de Punta Arenas

Reinserción
Señor Director:
El 99% de las personas privadas de libertad

saldrá algún día de la cárcel. A 2030, cuando
finalice el próximo gobierno, 30 mil personas
habrán terminado su condena, según cifras de
Gendarmería. ¿Cómo queremos que regresen a
la sociedad? Así como el nuevo Ministerio de
Seguridad Pública se centrará en la necesaria
prevención, y, por otra parte, se avanza en la
construcción de cárceles, también urge trabajar
en reinserción para evitar la reincidencia. La
respuesta a la crisis de seguridad requiere
reflexión, evidencia y soluciones de fondo. 

BERNARDITA FREZ

Juntos por la Reinserción

¿Galgos o podencos?
Señor Director:
Cuenta el gran Iriarte, en una de sus famo-

sas fábulas, que dos conejos, mientras arranca-
ban a todo correr de unos perros que los
perseguían, se detuvieron a discutir si los
persecutores serían galgos o podencos...

“Te digo que son galgos”... “No, te aseguro
que son podencos”... Y así se enzarzaron en una
larga y bizantina discusión... Mientras tanto, los
perros (galgos y podencos y tal vez perdigueros
o foxterriers) los alcanzaron y se los comieron...

Cualquier parecido con la realidad, es solo
coincidencia.

CARMEN LUISA LETELIER V.

El 3 de abril de 1975 el soviético
Anatoly Karpov recibió por teléfono
la grata noticia de que era el nuevo
campeón mundial de ajedrez sin
haber movido ni un peón. Ello,
debido a que su contendor, Bobby
Fischer (en la imagen), se negó a
enfrentarlo por discrepancias
reglamentarias con la Federación
Internacional de ese juego. 

El estadounidense había obtenido
el cetro en 1972 al derrotar al
soviético Boris Spassky en el
famoso match celebrado en
Reikiavik (Islandia) que acabó con la

hegemonía soviética imperante desde 1948. 
Según informaba “El Mercurio”, la FIDE en una decisión sin

precedentes, despojaba de su título a Fischer por rebeldía, declarando
automáticamente a su desafiante como campeón mundial. El polémico
ajedrecista, había solicitado algunas exigencias a la federación (como un
número ilimitado de partidas y que el retador debía ganar por dos puntos,
entre otras). El match que debía jugarse en Manila fue postergado
mientras el organismo estudiaba el caso, y cuando emitió su veredicto
—rechazando los cambios en las reglas— Fischer se rehusó a medirse con
Karpov. Y los fanáticos del ajedrez se perdieron la disputa entre los dos
genios del tablero. 

“La disposición adoptada por la FIDE convierte a Karpov, de 23 años,
en el campeón mundial de ajedrez más joven de la historia (...). Al negarse
a jugar, Fischer no solo perdió su título, sino también la parte que le
correspondía de los 5 millones de dólares en efectivo ofrecidos como
premio por el Gobierno de Filipinas”, se leía.

El soviético, quien se había transformado en maestro internacional a los
19 años, dijo que Fischer “acusa a todos, excepto a sí mismo; no respeta los
derechos de los grandes maestros, de los retadores ni la FIDE”.

Del nuevo campeón se afirmaba que “a su corta, pero espectacular
carrera ajedrecística, ha adquirido reputación de ser extremadamente
difícil de vencer y, por eso, ha sido comparado con su héroe favorito, el
extinto maestro cubano José Capablanca, campeón desde 1921 a 1927”. 

Pero, ¿qué motivó la actitud de Fischer? Según algunos, probablemente
tuvo miedo a perder. Otros, aseguraron que sufría alteraciones
psicológicas. Lo cierto es que tras la controversia, se retiró del ajedrez
profesional durante casi 20 años y tuvo conductas erráticas por el resto
de su vida. Karpov, en tanto, no tuvo la necesidad de defender su corona
mundial hasta 1978. 

Bobby Fischer es destronado

E L  M E R C U R I O  H A C E  5 0  A Ñ O S

Chile ha finalizado un ciclo de 50 años de enormes transformaciones
sociales y económicas. Con sus luces y sombras, este período nos desafió
como sociedad al perder y recuperar la democracia, la amistad cívica y
el orden. Cuando el país se unió en torno a un proyecto es cuando
logramos los mejores resultados. 

Con la legítima y necesaria diversidad de mira-
das, sí habíamos logrado consensos importantes en
torno al rol de la familia chilena como pilar de
nuestra sociedad, valores como la honestidad, el
esfuerzo, más oportunidades para todos y el mérito,
pero, sobre todo, logramos recuperar el alma de
nuestro país, el sentirnos parte de una nación,
cuidarnos y respetarnos. 

Por diversas razones perdimos el camino y hoy
estamos frente al reto de recuperar la senda. Necesitamos iniciar un
nuevo ciclo con un nuevo proyecto país. ¿Qué país les vamos a entregar
a nuestros hijos y nietos para los próximos 20-30 años? Y para eso
debemos volver a soñar: un país de oportunidades para los distintos
proyectos de vida personales, en un ambiente de respeto, paz y seguri-
dad, en que volvamos a reencontrarnos en las calles y plazas, en que el
saludo amable, la cortesía y una sonrisa vuelvan a ser parte de nuestra

cultura. En que la belleza de nuestro interior se refleje en nuestro com-
portamiento, nuestra vestimenta, hogares y cuidado del medio ambiente.
En que nos volvamos a emocionar con cada logro colectivo como son la
Teletón, los éxitos de nuestros deportistas y artistas.

Para construir este proyecto necesitamos de la participación de
todos, representados por instituciones como los partidos políticos, las
universidades, las iglesias, los sindicatos, los gremios empresariales, las
organizaciones sociales, culturales y deportivas, en fin, la sociedad civil.
Esto debe ser un proyecto en que definamos solo algunos temas que nos
unan como sociedad: cómo fortalecemos el rol de la familia; cómo
transformamos la educación pública y privada en fuentes de movilidad
social; en una salud pública y privada que atienda las necesidades de
toda la ciudadanía; en una política de vivienda en que todos puedan
acceder a tener un techo propio; en que recuperemos las calles y espa-
cios públicos para nuestras familias; en que el respeto y cuidado marque
el tono de nuestras relaciones, y en que volvamos a ser una sociedad
alegre, solidaria y con esperanza en un futuro de oportunidades. 

El Papa Francisco nos ha convocado a todos a trabajar en este
proyecto y yo al menos, estoy disponible. Juntos, podemos volver a
lograrlo. Es hora de ponernos a trabajar.

RICHARD VON APPEN

Chile necesita un sueño, un proyecto país
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